

El poeta y escritor don Carlos Izaguirre se dirige al talentoso colaborador de «La Epoca»: Mario Vázquez.—El Coronel Próspero Sierra, con argumentaciones irrefutables, vuelve por los fueros de la verdad histórica, desmintiendo al Licenciado José María Matute. La actuación del entonces Coronel Tiburcio Carías Andino, —dice— en las campañas de 1907 fué brillantísima.—Agradecimiento de Pilar del Portal por la amable epístola de Francisco Risal.—La juventud de Nacaome, en una dolorosa bancarrota social.



# EL PACIFICO



SEMANARIO INDEPENDIENTE AL SERVICIO DE LA VERDAD  
Y DE LOS PUEBLOS SUREÑOS

Año I

Nacaome, 22 de Octubre de 1950

Núm. 43

## Coronel don Jacobo Pineda F.

He aquí al Coronel don Jacobo Pineda, hijo predilecto de la vecina ciudad de Langue, donde mucho se le estima por su laboriosidad y honradez. Porque eso ha sido Jacobo Pineda toda su vida: un hombre laborioso dedicado con ahinco al esfuerzo noble que redime. Y sus esfuerzos, —gesto más noble aún—, siempre se han encaminado a procurar el adelanto y beneficio de la querida tierra donde vió por vez primera la luz del sol.

El Partido Nacional lo cuenta en este departamento como uno de sus hombres más fuertes en arrastre y más fogueados en las luchas, en la disciplina y la lealtad.

Sus campañas en Valle han dejado siempre constancia de pujanza y efectividad.

Ha desempeñado por varias veces la alcaldía Municipal de la ciudad de Langue demostrando en ese delicado puesto ser un funcionario enérgico y de empuje.

La mayor parte de las buenas obras de beneficio general que tiene Langue, a él se le deben. Enumeraremos algunas para demostrar a nuestros lectores que estamos diciendo verdad. Son las siguientes:

Construcción del Cabildo Municipal. Edificio amplio, moderno y muy elegante; construcción



de un departamento para cárcel pública, en el interior del mismo; construcción de bien acondicionado Rastro Público; construcción de un Parque, que es ahora el lugar de recreo de aquellos laboriosos habitantes; ramal de carretera, para conectar la ciudad con la Panamericana, obra importante que ha abierto más amplios derroteros al comercio y la agricultura de aquel sector; instalación del servicio de alumbrado eléctrico, obra que logró llevar a cabo con la ayuda generosa y oportuna del entonces Presidente de la Repú-

Pasa a la 8ª pág.

## El gran Poeta y escritor Izaguirre a Mario Vázquez

Dilecto amigo:

Me ha proporcionado Ud. un verdadero placer al enviarme su libro «RECOLECCIÓN DE ESCRITOS» publicados en el diario LA EPOCA.



Los variados problemas tratados en sus artículos, la forma clara y sencilla de sus exposiciones, la finalidad patriótica perseguida y el amplio espíritu de imparcialidad que los informa, cristalizan en esa condición superlativa del escritor que antes que todo debe preocuparse por enseñar, orientar y enflorar las aspiraciones humanas hacia metas de superación y de cordura.

En el extravío mental y espiritual prevaleciente, en la efervescencia ideológica que impera, en la confusión lamentable que se observa en todas las actividades humanas, en que parece hubiera interés marcado en subvertir toda clase de valores, es difícil de mantenerse sereno y tranquilo para apreciar fenómenos y substraerse a influencias desintegrantes. Cuando se trastocan los sentimientos al impacto de las ideologías disolventes o se somete la mentalidad de las masas a preconcebidos y exclusivos modos de pensamiento y acción, la voz de alerta que lanzan aquellos que

Pasa a la página 8

## Volviendo por los Fueros de la Verdad Histórica, el Coronel Próspero Sierra Desmiente al Licdo. José María Matute por una Calumniosa Publicación en "El Pueblo" Contra el Ídolo de las Masas Gral. Tiburcio Carías Andino



Hemos tenido el gusto de leer un artículo de nuestro paisano, el Coronel don Próspero Sierra, publicado en el diario «La Epoca», en el número que corresponde al once del presente mes. En el mencionado artículo, y volviendo por los fueros de la verdad histórica, el Coronel Sierra desmiente en forma contundente y muy valiente las aseveraciones antojadizas y malvadas, que tratan de ensombrecer la preclara personalidad del ex-Presidente de la República, Doctor y General don Tiburcio Carías Andino, en su censurable empeño de poner en entredicho los valores auténticos de ese ídolo de las masas y caudillo máximo de la hora presente.

El Coronel Sierra, testigo presencial de esos acontecimientos, pues tomó parte activa en ellos como segundo Jefe de las fuerzas que comandaba el General Jesús Zúñiga, le demuestra al Zoilo de «El Pueblo», Licenciado Matute, la inconsistencia de sus argumentaciones caprichosas, impulsadas o dictadas por una obsesión partidarista que le ciega los ojos y el entendimiento.

El Coronel Sierra, entre otras cosas, dice lo siguiente: "La destacada actuación militar del entonces Coronel don Tiburcio Carías Andino, en aquella memorable jornada, es el origen de la admiración y simpatía que por él sentimos muchos de los que combatimos en aquella campaña". Y termina; "Nuestro honor militar nos obliga a ser completamente desinteresados, y así es que procedemos, puesto que nunca hemos estado al servicio del General don Tiburcio Carías Andino, ni un día ni una hora siquiera durante su gobierno, y ya nada tienen que esperar de él,

puesto que injustamente se nos hizo figurar como adversarios del gobierno que él presidió".

Frases éstas llenas de verdad, que al igual que los concienzudos artículos del historiador don Pedro Rivas, despejan la cortina de humo que el panterismo quiere formar al rededor del hombre providencial, que redimiendo a Honduras, se ha convertido en el ídolo y orientador de las masas humildes, que desean tranquilidad, trabajo y pan. Y ese hombre es Tiburcio Carías Andino, aunque Ud. no lo crea, Licenciado José María Matute.

### Ha visitado Ud. la tienda de doña Maximina de Umanzor?

Viera cuántas cosas bonitas, baratas y de buena calidad está desempaçando. Pobres y ricos la prefieren porque comprar donde ella es economizar dinero.

## FARMACIA Corazón de Jesús

Recientemente instalada en la ciudad de PESPIRE, espera sus apreciables órdenes las que serán atendidas por su propietario.

Dr. ARMANDO PADGETT.

## ANUNCIE EN EL PACIFICO

### EMPRESA DE BUSES "LEMPIRA" DE BARON Y CIA.

Viajes a Tegucigalpa, y viceversa, los DIAS LUNES, MIÉRCOLES, Y SABADOS. Potentes carros. Choferes expertos, decentes y sobrios. Comodidad, seguridad, rapidez.

Representante en Comayagüela.

Profesor César Augusto Maradiaga.

— San Marcos de Colón. —

## Epistolares

Pilar del Portal a Francisco Risal

Ciertamente, a nuestro paso por la vida no todo es incertidumbre, descorazonamiento y tristeza. Hay voces amigas, abrazos sinceros, estrechones de manos leales que son a modo de caricia; y la caricia del compañero, del hermano, resulta confortante y estimulante. No todo es tristeza, desesperanza, cuando todavía hay almas buenas capaces de comprendernos. Tú me has quitado una carga de encima, un peso enorme que doblegaba mis espaldas. Tu amable epístola, al igual que el humilde Cirineo con el manso Rabí de Galilea, me está ayudando a llevar la cruz de muchas incomprendiones. ¡Qué bueno eres, que te acordaste a tiempo de enviarme tu cariñosa voz de aliento! Hay una satisfacción muy grande cuando sabemos que al lado de nuestra alma, hay otra alma hermana que siente como nosotros. Y por medio de tu epístola, — amplia, bondadosa, — yo te siento cerca de mí, tan cerca, que casi siento que alas de tu noble espíritu rozan mi corazón con su plumaje suave.

Al leerla se me humedecieron los ojos porque tu palabra franca y sincera tocó las fibras más sensibles de mi alma. Ya no me siento tan solo. Y aunque es verdad que mis noches continúan siendo muy largas y muy tristes siempre tienen en el cielo un lucero de amistad sincera que las alegre.... Ya no me siento tan solo, cuando todavía hay hombres de tu temple que sepan pararse firmes para podernos decir al oído: «Aquí estamos compañero»; que tengan el valor suficiente de gritar a los cuatro vientos su solidaridad y su

Pasa a la Pág. 18

**Atienda el primer sintoma de su TOS**



La tos es molesta y debilita al enfermo. Tome siempre el remedio eficaz por excelencia...

**DRENATOS**



**EPISTOLARES...**

Viene de la Pág. 2ª

pensamiento para con nosotros, envueltos en las redes de la maldad y de la intriga

Me ha conmovido también la cita que haces de las publicaciones que he dirigido, siempre en defensa de los intereses del Sur. De niño comencé a dirigirlas y ya comienzo a peinar canas. ¡Cuántos años de lucha, cuántos esfuerzos vanos, porque la maldad imperante en estas tierras abandonadas de la mano de Dios, se ha especializado en quebrar continuamente el cristal de nuestro entusiasmo.

Pero hay que seguir luchando. Voluntad me sobra para seguir sirviendo a mi tierra y sirviendo a mis hermanos, mercedores de mejor suerte. No caben las vacilaciones y los desmayos cuando ya la ansiada meta se divisa a la distancia. Luchemos, confiemos y esperemos. Tras de la tempestad viene la calma y tras de una noche tormentosa amanece más radiante el día.

Te abraza.

*Pilar del Portal*

**LA COMERCIAL HONDUREÑA**

**VELASQUEZ KAFIE Y Co.**

en el Mercado Los Dolores

OFRECE a su clientela el mejor surtido en algodones y sedas. Su primera visita lo convertirá en nuestro seguro cliente Tegucigalpa, — Honduras, C. A.

**Pero a veces tiene cosas de Pedro...**

Cuando el sabio José Cecilio del Valle todavía no era sabio y ciertamente vivía en uno de nuestros apacibles Valles, bueno, inquieto como era y deseando abrirle más amplios horizontes a su indiscutible talento, dispuso liar sus maritates y largarse con la música a otra parte.....Y la otra parte hacia donde encaminó sus ligeras piernas fué a la ciudad de Guatemala, meta de todos los que en aquel tiempo deseaban hacer carrera o fortuna, que da lo mismo.

Llegó, vió, estudió, y por supuesto, el triunfo fué una consecuencia lógica de sus desvelos y fuerte bagaje intelectual.

Cuando ya era don José Cecilio del Valle y tenía su reputación bien cimentada, claro es que también tuviera una casa de habitación bien aperada y un tren de vida a tono con las exigencias sociales de la metrópoli. Y la casa, como es natural, necesitaba quien la aseara y la cuidara.

Reconociendo ésto, el sabio escribió a sus familiares de Choluteca pidiendo le enviaran un

buen muchacho para ese menester, pero, recomendándoles muy especialmente, que no se llamara Pedro..... porque los Pedros no tenían buena fama por aquellos andurriales.

La familia divulgó en Choluteca la noticia en solicitud del sirviente de marra. Muchos se presentaron en busca de la ansiada chamba, pero ninguno de los peticionarios reunía las condiciones o tenía las cualidades que los familiares deseaban en el futuro criado de su ilustre pariente. Eran muy descuidados, malcriados o torpes.

Llegó la noticia a oídos de un muchacho travieso de Namási-gue, que por desgracia se llamaba Pedro. Pero deseoso de conseguir tan buen empleo y conocer nuevas tierras tomó rumbo a Choluteca, cambiando su verdadero nombre por el de Miguel.

La familia del Sabio lo tuvo en observación y el muchacho salió airoso de la dura prueba. Era inteligente, activo, ordenado y sobre todo, muy de chispa.

Contentos de haber encontrado lo que deseaban se lo enviaron a don Chilo con una carta de recomendación y presentación.

A los dos meses recibieron una carta del sabio Valle en la cual entre otras cosas, les decía lo siguiente: «Miguel está ya conmigo. Me agrada el muchacho por su viveza y diligencia. Siempre está en actividad y mantiene la casa aseada y en orden. Pero no debo ocultar a Uds. que a veces tiene cosas de Pedro.....»

Como el muchacho del cuento hay muchos vivarachos, que impulsados por la ambición y aprovechando las facilidades que les hace el actual gobierno, de indiscutibles tendencias democráticas y conciliadoras, han logrado colarse como Migueles en los diferentes ramos de la administración pública, pero que aunque hagan ostentación de diligencia y laboriosidad, «a veces también tienen cosas de Pedro.....»

**Enrique H. Rodríguez**

ABOGADO Y NOTARIO

Ofrece a usted sus Servicios Profesionales

Nacaome, Valle. — Honduras.

**EL PACIFICO VALE L O.10**

**Dr. JUSTO ABARCA h.**

**MEDICO Y CIRUJANO**

Dedicado exclusivamente a su PROFESION  
Amapala, D. S.

**EL GRAN....**

Viene de la Pág. 1ª

no han sido arrastrados por el torbellino de los apasionamientos, corre el riesgo de perderse en el vacío. Cuando el deslumbramiento ciego y la ofuscación ensordece se tornan nugatorios los esfuerzos que se hacen por orientar y aquilatar.

Sin embargo, no hay que olvidar que todo propósito noble, empujado por un entusiasmo sincero, tiene que fructificar: que todo esfuerzo que se haga en pro de la clarificación y dignificación de la conciencia humana, tiene, tarde o temprano, que ser reconocido y apreciado y que la chispa que rasga la noche, no es bella únicamente por el resplandor que lanza sino por la llamarada de liberación que enciende.

He aquí, justipreciadas, aunque ligeramente, las trayectorias de su ideología que viene a sumarse a la de aquellos que acunan idénticas esperanzas y avizoran similares cumbres.

Permitame que le exprese en esta ocasión, mi hondo reconocimiento por la valiosa apreciación que hace sobre mi obra «BAJO EL CHUBASCO» y que aparece en la página 195 de su libro. Y perdone Ud. que no lo haya hecho en su debida oportunidad por ignorar el escritor que se escudaba tras el seudónimo de Mario Vásquez.

Me place expresarle mis más cálidas congratulaciones por el contenido edificante de sus artículos: patentizarle, al mismo tiempo, mi fraternidad ideológica y los sentimientos de la ancha

**CORONEL DON....**

Viene de la Pág. 1ª

blica, Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino; reparación de los edificios para escuelas y construcción de un pabellón en la Escuela de Varones para darle más comodidad y amplitud; dotar de mobiliario decente al cabildo y escuelas; construcción de tapias de adobe para el cabildo y escuelas; reparación de las bóvedas de la Iglesia Parroquial, trabajo que estuvo a cargo del competente constructor don Carlos Bécquer y compra de herramientas suficientes para los trabajos de obras públicas de aquel municipio.

Nosotros admiramos y no negamos nuestro aplauso a los hombres de trabajo que son útiles para sus pueblos.

Vaya el cálido aplauso de EL PACIFICO para el laborioso ciudadano y buen correligionario, y sea su ejemplo imitado por los hombres representativos que hay en nuestro departamento

**INDICADOR**

Editor

*Pedro Aplicano M.*

Director y Administrador::

*Héctor Aplicano M.*

Jefe de Redacción:

*Dr. Efraín Osejo*

Oficinas en la Capital:

**Hotel Centroamericano**

apartamento N° 21 Tel. 19-45

**Imp. COLON**

cordialidad que se honra en manifestarle, su colega y afectísimo amigo.

CARLOS IZAGUIRRE.

**Casa Uhler, S. A.**

Fundada en 1897.

Importación de mercaderías extranjeras. Almacenes en Tegucigalpa. Exportación de productos del país.

Agencia marítima en Amapala y San Lorenzo.

**Au Bon Marché**

de Salomón Barjún.

Constante renovación de mercaderías extranjeras. Vendemos al por Mayor y Menor.

Cuando venga a Tegucigalpa visite nuestro Almacén, en el cual encontrará lo que desea.

**FARMACIA MOLINA**

Del Doctor Julio R. Molina.

La preferida por la calidad de los artículos que vende y la baratura de sus precios. Rocetario garantizado pues está atendido por su PROPIETARIO Medicinas siempre frescas al por mayor y menor.

San Lorenzo, Valle - Honduras.

**Sebastián C. Osorio**

Ofrece Ud. Aceite legítimo de tiburón, a L. 2.00 botella, y a L. 40.00 la lata de 5 galones. Búsquelo en cualquier cantidad con o sin envase.

San Lorenzo, D.L., Dep. de Valle. ( Barrio El Chaparral. )

Tome Cerveza IMPERIAL



**Fume Cigarrillos**

**KING BEE**

Perfectamente elaborados

con los mejores Tabacos de **C O P A N**